
LA ESPUELA. PRESIDENTE DE PREDIF Y DE CERMI CASTILLA Y LEI~N. Vallisoletano, de la generaci6n de169, es
socio fundador de ASPAYM Castilla y Le6n yen la actualidad, presidente de PREDIF y de CERMI Castilla y Le6n,
dos organizaciones que representan alas personas con discapacidad, y donde recientemente ha sido reelegido.
Desde el pasado verano afronta ~otro reto~, el del matrimonio, pero con ilusi6n y una sonrisa. Predica con el
ejemplo y para la entrevista se muestra en todo momento como una persona muy ’accesible’.

FRANCISCO SARDON:
.ES MAS EFECT VO PARAR UN BUS COMO HIZO

¯

’EL I_ANGUI’ QUI, NEGOCIAR CON LOS POL COS))
J.I. FERN/i, NDEZ

Pregunta.- Enhorabuena por su re-
elecci6n como presidente de CER-
MI Castilla y Le6n.

Respuesta.- Gracias. Ha sido
una cosa que yo buscaba, me hacia
ilusi6n seguir con esta nueva eta-
pa. Es de responsabilidad, porque
representar alas personas depen-
dientes supone mucha implicaci6n.
y porque somos un colectivo en
continua evoluci6n en nuestras de-
mandas.

P.- /,Dispuesto a seguir dando
carla?

R.- Parece que siempre estamos
hablando de lo mismo porque no
acabamos de encajar en el desarro-
11o de esta sociedad. Nosotros que-
remos participar porque somos un
colectivo que viene de una etapa
de hace 30 arlos, donde la sociedad
y la administraci6n hacia cosas,
pero no nos dejaban participar,
ahora las personas dependientes
queremos format parte de todo
ello.

P.- Han sido los mis perjudica-
dos por los afios de crisis./,Sale
por fin el sol?

R.- En este sector siempre esti
lloviendo, no hace bueno casi nun-
ca. Han sido arlos muy duros para
todos. Lamentablemente en politi-
cas sociales no se ha hecho nada..
No se ha llegado a grandes acuer-
dos, y debido a ello, las personas
han sufrido recortes econ6micos,
sociales y retrasos en sus ayudas.

P.- Ustedes fueron los primeros
en ver que los partidos politicos no
se ponen de acuerdo ni con asun-
tos como estos.

R.- Lo hemos vivido casi siem-
pre. Hay muy pocos ejemplos de
llegar a acuerdo en materia social.
La famosa Ley de Dependencia,
naci6 sin consenso yen cada Co-
munidad es diferente. Una ley que
era buena para todos no sale ade-
lante por los intereses de cada uno.

P.-/,C6mo se siente ante esto?
R.- Pues genera frustraci6n. To-

dos estamos de acuerdo cuando se
habla de igualdad de oportunidad,
de participaci6n, de incorporaci6n
al trabajo, es todo tan obvio yves
que no se alcanza un acuerdo por
intereses partidistas.

P.- ~,Qu~ le molesta mils del dia a
dia?

R.- La incomprensi6n. Las per-
sonas tienen que entender que vi-
vimos en una sociedad diversa con
necesidades cambiantes y diferen-
tes. Hay que preocuparse de lo que
pasa a los demis. Y una de los

ejemplos mis claros es no respetar
la plaza de aparcamiento especia-
les.

P.-/~Cuantas veces le han dado
ganas de rompefle el retrovisor de
esos coches?

R.- Pufff, hay videos en Intemet
de cada cosa, pero eso no se puede
hater, aunque se te pasan muchas
cosas por la cabeza. E1 que mis me
molesta es el que dice que son solo
cinco minutos.

P.- Dijo Ana Mato, la que ahora
pide 2.800 euros por dejar de ser
diputada, que la Ley de Dependen-
cia era inviable econ6micamente.

R.- Para nada. Desarrollar pro-
yectos de vida es lo mis rentable.
En materia social no se puede ha-
blar de rentabilidad porque es un
error. Lo que es insostenible es te-
nera cuatro millones de personas

inactivas, sin darlas oportunidades.
Es gasto puro y duro, sin que retor-
ne nada. Somos de los pocos colec-
tivos que queremos trabajar y par-
ficipar de todo.

P.- E1 Langui, un cantante rape-
ro, para reivindicar la posibilidad
de subir un vehiculo adaptado al
autobfls urbano lleg6 a detenerlo
en Madrid./,Qu~ le parece?

R.- Evidencia que los politicos
son muy duros de mollera. Alas
entidades como la nuestra, que
buscamos la mejora de la sociedad
desde el dialogo y la negociaci6n,
no nos hacen caso, pero llega una
persona famosa, organiza esto, y
en una semana ya hubo normativa
nueva. Te da rabia, y piensas que
quizis haya que hacer otro tipo de
activismo para que las cosas cam-
bien mis ripido.

MIGUEL.~NGEL SANTOS

P.- Seven muchas ofertas de tra-
bajo para personas con discapaci-
dad./,Lo hacen de coraz6n o por la
subvenci6n?

R.- Supongo que habri de las
dos cosas. E1 concepto que esti de
moda es el de responsabilidad so-
cial porque da buena imagen.
Pues oye, si lo rentabilicen me pa-
rece bien. Eso si, en las empresas
que trabajan por la igualdad, la im-
plicaci6n de todos los trabajadores
es mayor.

P.- Hay muchos grados de de-
pendencia, pero la peor es/,depen-
der de las ayudas de la administra-
ci6n pfiblicas?

R.- Sin duda alguna. Es una de-
pendencia que nos tenemos que ir
quitando de encima. No me gusta
la palabra subvenci6n, me recuer-
da alas politicas del pasado, prefie-

ro hablar de inversi6n o convenio.
P.-/,Es discapacidad o ’discapa-

ciudad’?
R.- Yo lo llamaria entornos dis-

capacitantes. Una ciudad tiene que
ser un sitio en comfln para todos.
Si no es asi, les estamos dejando
en los arrabales de las ciudad. Te-
nemos que poder tomamos al vino,
ir al cine y no ser una gymkana,
porque genera desilusi6n.

P.-/,Valladolid en qu6 categoria
milita?

R.- Pues quiere subir a Primera
Divisi6n. Es una ciudad geogrifi-
camente plana, pero hay muchas
cosas a mejorar. Sobre todo en la
comunicaci6n, hay que pensar en
las personas con discapacidad in-
telectual que tienen problemas pa-
ra acceder a la informaci6n. Por
ejemplo en la carta de un restau-
rante.

P.- Han puesto mucho inter6s en
el turismo accesible. £Qu6 situacio-
nes son las mis sonrojantes?

R.- Es un sector que estaba muy
vetado. Siempre nos dicen que nos
gusta mucho ira la playa, y yo les
respondo que es el finico entorno
accesible sin barreras. Es un imbi-
to donde se ha mejorado, muchas
empresas han visto que hay merca-
do. En Esparla hay cuatro millones
de personas dependientes, nunca
viajan solas, por lo que minimo ya
son ocho millones. Ya hart visto ese
nicho de mercado. En Castilla y Le-
6n estamos trabajando en un plan
estrat6gico, y para Valladolid, que-
remos hacer rutas accesibles.

P.- A usted tampoco se le pone
nada por delante, hace ’handbike’,
y ha tenido varias situaciones com-
prometidas./,Es por culpa del mal
estado o por las manos?

R.- Depende. Me he caido dos
veces y una al rio, 6sta en una ruta
accesible en Castronurlo, o eso de-
cia la informaci6n. Era otorlo, ha-
bia hojarasca, que tapaba una in-
clinaci6n del rio, que era un defec-
to del terreno, pas6 y volqu6 de
lado. Me par6 un irbol y qued6 a
tres metros del rio. E1 turismo es
duro y un acto de fe. Tenemos que
programar el viaje al dedillo.

P.-/,Se puede hacer humor de las
personas discapacitadas?

R.- Si, nosotros hacemos mucho.
La gente se lo piensa antes de de-
cir una palabra mal utilizada y bus-
can eufemismos, y no es asi, so-
mos los primeros que lo utilizamos
para desdramatizar nuestros pro-
blemas.

P.. Teniendo a su lado a una pe-
riodista, £c6mo valora el lenguaje
que se emplea en los medios de co-
municaci6n?

R.- Es otto asunto en el que tra-
bajamos. Para que se emplee una
terminologia actual y no ofensiva.
Queremos trasmitir una imagen
positiva, participativa y fitil porque
hay t6rminos que indican pasivi-
dad y mal humor. Ahora bien, os
entiendo a los periodistas que te-
n6is que buscar la palabra justa pa-
ra clavar el titular.

P.- Entonces, &6mo se les llama?
R.- Personas con discapacidad.

No hay que buscar eufemismos.
Los politicos dicen personas con
otras capacidades./,Me lo pueden
explicar?
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